

## La Crisis en México - Un Problema Ético

Bhikkhu Nandisena<sup>1</sup>

¿Está México en crisis? Aparte de las valoraciones individuales subjetivas que podrían inclinarse hacia un sí o un no, existen criterios objetivos para responder a esta pregunta. A continuación se enumeran algunos de estos:

- De acuerdo con el último reporte<sup>2</sup> del CONEVAL, del año 2014, 55.3 millones de mexicanos viven en condición de pobreza, lo que representa un incremento de 2 millones con respecto al año 2012. Los más de 55 millones de mexicanos que viven en la pobreza representa un 46.2% de la población.
- El 97% de las denuncias penales por corrupción que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha presentado durante los últimos años no ha prosperado.<sup>3</sup>
- De acuerdo con Transparencia Internacional,<sup>4</sup> México es un país altamente corrupto, ocupando el puesto 95 en 2015 con un índice de 35 (serio problema de corrupción).<sup>5</sup> Además, otros indicadores, preparados por esta organización, como los índices de libertad de prensa, independencia judicial, etc., muestran una realidad preocupante.
- La inseguridad y violencia, también, son serios problemas tanto a nivel real como de percepción. La ENVIPE estima un total de 22.8 millones de víctimas de 18 años y más, lo cual representa una tasa de 28.2%.<sup>6</sup>

Aunque lo anterior muestra elocuentemente los serios problemas que existen en México en las esferas económica y social (55.3 millones de pobres) e institucional (impunidad, corrupción), es en la esfera individual que cada uno nosotros cotidianamente vive, experimenta, sufre, de diferentes formas, esta inexorable realidad.

No obstante que, como algunos señalan, la crisis de México se podría enmarcar como un problema de justicia,<sup>7</sup> desde la perspectiva del buddhismo, para comprender la crisis de México

---

<sup>1</sup> [Bhikkhu Nandisena](#) es el abad del monasterio buddhista Dhamma Vihara y Director Espiritual - Ministro de Culto de Buddhismo Theravada México AR.

<sup>2</sup> CONEVAL: [Anexo estadístico de pobreza en México](#).

<sup>3</sup> “[El 97% de denuncias por corrupción en México se pierden en el limbo](#)”. El País - 24 febrero 2016.

<sup>4</sup> [Transparencia Internacional - Mexico](#).

<sup>5</sup> El índice que en 2015 incluye 168 países mide la percepción de corrupción del sector público en una escala de 0 a 100, donde 0 implica que un país se percibe como sumamente corrupto y 100 significa que se lo percibe como muy transparente.

<sup>6</sup> Ver reporte INEGI: “[Encuesta Nacional de Victimización y Percepción de la Seguridad Pública \(ENVIPE\) 2015](#)”.

<sup>7</sup> “La mayor deficiencia de la democracia mexicana es de siempre, es un problema del que nadie se ha hecho cargo, ni Vicente Fox, ni Felipe Calderón, ni nadie. Es el gran hoyo negro del sistema judicial, ha sido el lastre de la

es necesario moverse hacia un origen anterior: la ética. La ética, como se entiende en el buddhismo, consta de dos principios universales, (1) el principio de igualdad, que predica la necesidad de abstenerse de acciones que causan perjuicio a los demás, y (2) el principio de equilibrio, que predica la responsabilidad individual e institucional en el desempeño de los diferentes roles sociales.

En este ensayo se analizará la realidad actual de México a la luz de las enseñanzas del Buddha con relación a la ética, compasión y sabiduría, específicamente haciendo hincapié en la necesidad de reconocer primero la naturaleza real del problema para después poder comenzar a diseñar una efectiva estrategia que conduzca hacia una gradual solución.

\* \* \* \* \*

---

democracia, tenemos un Estado con un sistema judicial que no sirve para proveer justicia”. Andreas Schedler en [reportaje](#) de CNN.